

## Prólogo

*Tareas compartidas: La justicia constitucional y el sistema interamericano de derechos humanos.* Bajo este título, en el año 2011, el Programa Estado de Derecho para Latinoamérica de la Fundación Konrad Adenauer, conjuntamente con la Sala Constitucional de la Corte Suprema de Justicia de Costa Rica, reunió a presidentes y magistrados de tribunales y salas constitucionales de América Latina y jueces de la Corte Interamericana de Derechos Humanos en el marco del XVIII Encuentro de Tribunales y Salas Constitucionales de América Latina en San José de Costa Rica.

Gracias a la participación constructiva y franca de los representantes de la justicia constitucional y de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, en ocasión de este encuentro se logró un verdadero diálogo jurisprudencial sobre cuestiones complejas como el activismo judicial, mecanismos de coordinación, el control de convencionalidad difuso y en general retos actuales de la justicia constitucional en América Latina. El Programa Estado de Derecho para Latinoamérica seguirá fomentando este diálogo desde la comunidad académica y la práctica judicial de la región.

La presente XVIII edición del ANUARIO DE DERECHO CONSTITUCIONAL LATINOAMERICANO recoge reflexiones de destacados juristas que se discutieron en el mencionado encuentro. Se complementan, como es habitual, con aportaciones inéditas de reconocidos académicos, operadores jurídicos y jóvenes investigadores, principalmente de América Latina, sobre temas de justicia constitucional, procesal constitucional, derecho internacional de los derechos humanos, justicia transicional, democracia y Estado de derecho. Entre los artículos presentados, se encuentran aportaciones discutidas en el marco del XVIII Encuentro de Presidentes y Magistrados de Tribunales y Salas Constitucionales.

Se han reunido artículos sobre temas relacionados con la figura del amparo como instrumento de protección de los derechos humanos, reflexiones sobre el impacto y los alcances de las reformas constitucionales, y desafíos en la implementación de los criterios de la Corte Interamericana de Derechos Humanos. Se recogen análisis en temáticas como medio ambiente, consulta previa, pueblos indígenas, desaparición forzada, administración de justicia, independencia judicial, y análisis del impacto de las resoluciones de la Corte Interamericana de Derechos Humanos en la labor jurisdiccional de cada país.

En esta edición se incorpora, además, un nuevo apartado, que es resultado de la primera edición de la Competencia Universitaria Internacional *Los derechos humanos en la práctica del derecho administrativo*, promovida por el Programa Estado de Derecho conjuntamente con el Grupo Latinoamericano de Estudios sobre Derecho Administrativo (coordinado por la KAS) y varias universidades del continente.

Acceso a la justicia, cultura de legalidad, legitimidad institucional, diseño institucional, efectiva defensa y protección de los derechos humanos, entre otros, son temas

pendientes de la agenda jurídico-política latinoamericana. Es innegable la necesidad de cambios sustanciales que respondan a las necesidades jurídicas, políticas y sociales que requiere una sociedad globalizada. En este sentido, el ANUARIO DE DERECHO CONSTITUCIONAL LATINOAMERICANO aporta puntos medulares de la discusión en la región.

En su labor de consolidación del Estado de derecho y de procesos democráticos, la protección de los derechos humanos y de una cultura de legalidad, el Programa Estado de Derecho para Latinoamérica de la Fundación Konrad Adenauer depende fundamentalmente del compromiso de todos los actores en la región que comparten la causa, de su capacidad de desarrollar proyectos e ideas innovadoras para afrontar los nuevos desafíos, de su voluntad de cooperar en redes y discutir constructivamente. Agradecemos el generoso apoyo que todos los años recibimos de múltiples actores e instituciones en la tarea compartida de construir un verdadero Estado democrático y social de derecho.

La Fundación Konrad Adenauer impulsa estas actividades con la finalidad de promover la investigación de jóvenes estudiantes y fortalecer las capacidades de defensa y protección de los derechos humanos. Consideramos de suma trascendencia difundir en la región los resultados de esta competencia que denota el gran interés de las nuevas generaciones por una cultura de los derechos humanos.

Aprovechamos para expresar nuestro agradecimiento a los autores por su compromiso y dedicación para compartir sus reflexiones, aportando elementos para el debate regional. También a los expertos del mencionado Grupo Latinoamericano de Estudios sobre Derecho Administrativo, especialmente al Dr. Pedro Aberastury (Argentina), al Dr. Juan Pedro Machado (México) y al Dr. Luis Cordero Vega (Chile), quienes elaboraron los casos hipotéticos para la Competencia Internacional Universitaria *Los derechos humanos en la práctica del derecho administrativo*. Igualmente al Dr. Leonardo Martins (Brasil), por su apoyo en el trabajo editorial, así como a todas las personas que en primera o segunda línea están involucradas en la elaboración de esta obra.

Durante el año 2012, el Programa ha concentrado sus dos sedes anteriores, de Montevideo y México, en Bogotá. La amable hospitalidad, generosa colaboración y el inigualable compromiso que durante muchos años nos han prestado las personas y entidades colaboradoras en Uruguay y México nos quedarán en muy buena memoria. Los equipos de ambas oficinas han ofrecido siempre un trabajo profesional y un gran compromiso a la causa de la Fundación Konrad Adenauer en un clima laboral sumamente cordial, por lo que expreso mi gratitud tanto personal como en nombre del Programa Estado de Derecho de la Fundación Konrad Adenauer. No obstante el traslado de la sede, el compromiso del Programa a mi cargo con todos los colegas y amigos, al igual que con las instituciones y organizaciones colaboradoras en Uruguay y México, es continuado, como lo es para toda la región. Agradezco a Colombia y a los colombianos el cariñoso recibimiento en una coyuntura fascinante.

Dr. Christian STEINER

Director

Programa Estado de Derecho para Latinoamérica